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COMITATO CONSULTIVO TERRITORIALE DI GENOVA 
VERBALE RIUNIONE N.2 DEL 15 MAGGIO 2024 

 
Il giorno 15 maggio 2024, alle ore 15,00 si riunisce il Comitato Consultivo Territoriale di Genova 
(di seguito anche “Comitato Territoriale”). La riunione del Comitato si svolge mediante mezzi di 
video-telecomunicazione che garantiscono l’identificazione dei partecipanti, la loro 
partecipazione e l’esercizio del diritto di voto. 
 
Sono presenti in collegamento da remoto i Signori (ente di appartenenza): 
 
Massimo La Iacona   Parco Antola 
Gianni Candelli   Forum Associazioni Familiari Genova  
Roberto La Marca   Legacoop Liguria 
Valter Lattanzi    Acquedotto Storico  
Roberto Delogu   Federconsumatori  
Aristide Massardo   UNIGE 
Barbara Banchero   CNA 
Franco Dallegri   Lega Consumatori 
Stefano Kovac   ARCI 
Ilaria Mussini    ASCOM 
Paolo Pisana    ALAC 
 
Sono assenti giustificati i Signori: 
 
Valentina Canepa   Confindustria  
Marco Zito    FAI 
Romeo Bregata   CISL 
Carla Peirolero   SUQ Genova 
Alfonso Pittaluga   UIL  
Simone Ferrero   Città Metropolitana 
Lucia Marcello   Genova Cultura  
Moris Ferretti    IREN 
Emanuele Guastavino  ADOC 
Fabrizio Moro    Comune di Genova 
 
 
Prende la parola il Presidente del Comitato Territoriale, Aristide Massardo, ricordando che la 
riunione odierna è stata indetta con comunicazione del 6 maggio 2024, per discutere e 
deliberare sul seguente ordine del giorno:  
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1. presentazione del bilancio di sostenibilità 2023 del Gruppo Iren; 
2. stato avanzamento progetti in corso: Famiglie Solidali, irrigazione Sostenibile degli 

Orti Sociali, Campioni Sostenibili si Diventa, Restauro dell’Assunta di Prà 
(conclusione progetto); 

3. aggiornamento della proposta di progetto Percorso Vita Casella ed eventuali nuovi 
progetti inseriti sulla piattaforma Irencollabora.it; 

4. varie ed eventuali. 
 
 

 
Il Presidente rivolge un caloroso benvenuto agli intervenuti e fa rilevare che sono presenti 
Selina Xerra, Direttore Corporate Social Responsibility e Comitati Territoriali di Iren, Felicita 
Saglia ed Emiliano Bussolo della medesima Direzione, Paola Verri e Daniela Bergamotti della 
Direzione Comunicazione Relazioni Esterne e Public Affairs. Con il consenso unanime dei 
presenti, il Presidente invita Emiliano Bussolo a verbalizzare i lavori dell’odierna seduta. 

 
* * * 

 
1. Presentazione del bilancio di sostenibilità 2023 del Gruppo Iren 
 
Il Presidente cede la parola a Selina Xerra che, scusandosi con i presenti per un impegno 
improrogabile che le impedisce di presenziare alla seduta per la trattazione del primo punto 
all’ordine del giorno, che viene quindi rimandato alla prossima seduta del Comitato. Xerra 
aggiorna brevemente il Comitato sulle decisioni assunte in via d’urgenza dal Consiglio di 
Amministrazione (CdA) di Iren a seguito del provvedimento di misure cautelari disposte nei 
confronti dell’Amministratore Delegato della società: il CdA, nel prendere atto dell’oggettiva 
impossibilità temporanea da parte dell’Amministratore Delegato di esercitare le proprie deleghe 
e con l’obiettivo di assicurare stabilità e continuità alla gestione aziendale, ha attivato quanto 
previsto dal contingency plan del Gruppo e revocato temporaneamente le deleghe 
all’Amministratore Delegato, assegnandole agli altri due Organi Delegati (Presidente e Vice 
Presidente). Inoltre il Consiglio di Amministrazione, in un’ottica di tutela dell’azienda e dei suoi 
dipendenti, ha approvato lo svolgimento di due audit specifici, uno avviato da parte della 
funzione interna preposta non appena appresa la notizia del provvedimento di custodia 
cautelare, e uno - in fase di avvio - da parte di un certificatore indipendente, per analizzare 
approfonditamente i 9 mesi di attività dell’Amministratore Delegato in Iren e valutare la 
correttezza dell’operato, relativamente alle deleghe e ai poteri allo stesso attribuiti.  
 

* * * 
Il Presidente passa quindi alla trattazione del punto 2 all’ordine del giorno e cede la parola a 
Emiliano Bussolo. 
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2. Stato di avanzamento dei progetti in corso: Famiglie solidali, Irrigazione sostenibile 
degli orti sociali, Campioni sostenibili si diventa, Restauro dell’oratorio dell’assunta 
di Prà 

 
• Irrigazione Sostenibile degli Orti Sociali: si è conclusa la prima parte del programma di 

attività che prevedeva la pulizia e decespugliamento dell’area, e la costruzione del capanno 
degli attrezzi dotato di pluviale per la raccolta dell’acqua. Ultimata anche la posa delle 
cisterne per l’immagazzinamento dell’acqua piovana e la realizzazione dell’area di sosta 
attrezzata. Proseguono le attività relative alla predisposizione dell’area destinata all’apiario e 
alla posa delle tubazioni e del sistema di valvole per l’irrigazione. La fine dei lavori è prevista 
entro giugno 2024. 

• (IO) Impatto: è in preparazione la performance di restituzione finale del progetto, che sarà 
sviluppata in forma di spettacolo con lo scopo di coinvolgere cittadini, passanti e 
commercianti attraverso indicazioni teatrali che siano metafora dell’impatto che l’essere 
umano ha sull’ambiente, sia fisico che relazionale. La performance si terrà martedì 21 
maggio 2024 presso Piazza Boero, Molassana, Genova. 

• Campioni Sostenibili si Diventa: sono stati contattati tutti i nove municipi cittadini al fine di 
includere nel progetto bambine/i su tutto il territorio comunale; a oggi sono 80 le/i bambine/i 
inseriti in attività sportive e culturali grazie all’intermediazione dei centri diurni e si stanno 
programmando per la primavera le attività di escursione all’Ecosegmento dell'acquedotto 
storico, al Museo dell'acqua e del Gas e all'impianto di potabilizzazione di Prato. Concluso 
con successo il convegno Acqua a Km Zero a Palazzo Tursi con la partecipazione della 
cittadinanza e delle scuole coinvolte nel progetto. 

• Restauro dell’Oratorio dell’Assunta di Prà: si è concluso il restauro dell’Oratorio della 
Confraternita S.M. Assunta di Prà che è stato presentato alle Autorità. È stata inoltre 
organizzata sabato 20 aprile una giornata di restituzione del progetto alla cittadinanza 
nell’ambito dell’iniziativa Prà a Pe’ durante la quale oltre alla visita guidata all’Oratorio 
restaurato c’è stata la presentazione delle tecniche agricole sostenibili e a basso consumo 
idrico per la coltivazione del basilico e delle zone più rappresentative dell’area di Prà. 

• Famiglie Solidali: ultimata la ristrutturazione dell’immobile a metà maggio, si sta procedendo 
alla creazione e posa delle scaffalature destinate al posizionamento della merce. Prevista 
per fine giugno l’inaugurazione del locale e l’inizio dell’attività. 
 

Il Comitato prende atto. 
Il Presidente passa quindi alla trattazione del punto 3 all’ordine del giorno, cedendo la parola a 
Emiliano Bussolo. 

* * * 
 

3. Aggiornamento della proposta di progetto Percorso Vita Casella ed eventuali altri 
progetti inseriti sulla piattaforma irencollabora.it 

 
Bussolo ricorda che il progetto Percorso Vita Casella, presentato nella precedente riunione del 
Comitato, ha come obiettivo l’allestimento di un’area dedicata all’esercizio, all’educazione alla 
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sostenibilità e al riutilizzo delle materie plastiche tramite la predisposizione di un percorso 
composto di ventidue stazioni realizzate in materiali plastici riciclati e certificati. Il progetto 
prevede inoltre una giornata di presentazione e la prosecuzione delle attività formative lungo il 
Percorso Vita durante l’anno scolastico secondo un programma da concordare con l’IC Casella. 
L’ente proponente ha accolto i rilievi espressi dal Comitato tesi a incrementare la valenza 
educativa sui temi della sostenibilità, e ha presentato un’integrazione del progetto che prevede 
la predisposizione di un apparato didascalico composto da cartellonistica informativa dedicata 
ai ragazzi composta da quattro cartelli a tema dedicati alla sostenibilità, al riutilizzo delle materie 
plastiche e alla differenziazione dei rifiuti, e altri tre cartelli ludici sempre sugli stessi temi da 
alternare alle stazioni per l’attività fisica. 
Il Comitato prende atto favorevolmente dell’integrazione e approva all’unanimità di sostenere la 
realizzazione del progetto anche con un contributo economico pari a 20.000 (ventimila) euro. 
 
Il Presidente passa quindi alla trattazione del punto 4 all’ordine del giorno e, su richiesta, cede 
la parola a Pisana. 

* * * 
 
 
4. VARIE ED EVENTUALI 
 
Pisana porta all’attenzione del Comitato le difficoltà che la categoria degli amministratori di 
condominio genovesi sta sperimentando nel rapportarsi con il Gruppo Iren relativamente alla 
gestione delle pratiche acqua, e fa richiesta di essere messo in contatto con la struttura 
preposta al fine di elaborare di concerto una procedura per facilitare lo scambio di informazioni. 
Interviene Selina Xerra che si incarica di creare il contatto richiesto. 
Il Presidente Massardo riprende la parola e annuncia il suo prossimo pensionamento 
dall’Università entro novembre 2024 e i riflessi che questo comporta per il suo ruolo nell’ambito 
del Comitato. I membri del Comitato chiedono unanimemente se è possibile per l’Università 
prorogare la sua permanenza in carica fino al rinnovo del Comitato previsto per febbraio 2025. Il 
Presidente si propone di portare la richiesta al Rettore e di riferire a riguardo nella prossima 
riunione. 
 

* * * 
 
Non essendoci ulteriori argomenti da sottoporre alla discussione il Presidente alle ore 16,00 
dichiara sciolta la seduta. 
 
IL VERBALIZZANTE                      IL PRESIDENTE DEL COMITATO 
     (Emiliano Bussolo)                                                (Aristide Massardo) 


